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1. Actus

Mayotte

Diane : annonce de son départ au 15 février. Une offre de poste va paraître très prochainement.

Guadeloupe

Manu : pas de nouveau financement pour 2023. Réunion DAAF et Conseil régional.
- Bik’Agrinov aura lieu le 30 mars.
- Le CTCS ne paye plus les charges sociales.

La Réunion

Retour sur les AgroFert’Iles - session de novembre : 1 200 visiteurs, 230 intervenants, 70
ateliers, 31 conférences, 3 démos (matériel, fertilisation, désherbage).
À la demande de la DAAF, mise en place d’enquêtes de satisfaction pour avoir un retour des
visiteurs => lourd à mettre en place ; point à améliorer pour les prochaines versions.
[En Guadeloupe, réflexion en cours pour le faire faire par des étudiants du lycée agricole avec
mise à disposition de tablette et l’aide d’un prestataire pour traitement des données].



Côté RITA Canne, constat = échec, pas seulement dû à la période moins propice (campagne
sucrière en cours). Très peu de visites au village de la canne, vu les coûts engendrés
(mobilisation d’un grand nombre d’intervenant, entretien parcelle de démo).
AgroFert’Iles = n’attire pas les canniers. Événement à l’origine mis en place par Armeflhor sur la
diversification végétale et reste très marqué par cet historique.
La canne continuera de se mobiliser pour l’édition Juniors 1 an sur 2.
Le RITA Canne fait beaucoup d’efforts sur des journées thématiques entre février et juin, qui
rassemblent plus de monde.

Même constat mitigé du côté du RITA animal : les animations de bout de champ sont ce qui
mobilise le plus les éleveurs. Réflexion en cours pour investir plus sur des journées techniques
ou des manifestations plus grand public (Miel vert : plaine des Cafres ; foire de Bras-Panon).
[Expérience en Martinique avec le Salon de l’Agriculture de Martinique : ce qui attire le public,
ce sont les microparcelles (dans des bassines) représentant un jardin en miniature. Cela permet
de montrer des tests d'alternatives.]

Guyane

- Fiche de poste d’Elsa identique à celle de Delphine.. Prise de poste depuis un mois sans
réelle feuille de route. Dépend de la Direction de l’aménagement (Amandine Soury pas
encore remplacée).

- Contrat d’un an - convention sur assistance technique mesure FEADER 19. Poste assuré
jusqu’à octobre 2023. Assure l’animation RITA et l’animation RRR. Peut basculer plus ou
moins sur une mission ou une autre. Le RR va évoluer dans la forme. PEI-Agri à suivre. Le
plus clair dans les actions = le RITA. De plus, la Région a l’intention de poursuivre la
dynamique RITA en Guyane.

- Objectifs dans un premier temps :
- faire un bilan avec les porteurs de projets de la dernière phase pour envisager le

prochain AAP ;
- faire un état des lieux sur la mise en œuvre des projets, instructions et paiement des

dossiers et un point avec les services instructeurs pour proposer une formule d’AAP plus
appropriée afin que les projets soient mis en œuvre plus rapidement et plus facilement.
Grosses difficultés sur instructions demandes de paiement.

- Fin année = période des séminaires et réunions de clôture. Elsa sera présente sur ces
évènements pour communiquer sur ces projets et faire revivre la page RITA Guyane sur
Coatis.

- Gros manque de dynamique collective au niveau du territoire. Pas d’animation Ecophyto en
remplacement (suite au départ d’Elsa) à la Chambre. Le GERHOPA (= groupement
d’employeurs) porte les postes de techniciens pour les structures de Guyane et paie mieux
les techniciens que la Chambre, ce qui fait que cette dernière a de grosses difficultés pour
recruter.

[Mathilde vient en Guyane du 11 au 14 décembre prochain pour lancer les RRDV. Possibilité de
rencontrer Elsa le mercredi matin].



Martinique

- Lancement du volet agricole de la marque Terre de Martinique, qui valorise la
production locale pas seulement agricole (cœur vert pour les produits
agricoles). Différenciation de la partie agricole qui a fait l’objet de négociations
et discussions. Pour le volet agricole, permet de différencier ce qui est produit
en Martinique (pour le reste de la marque, concerne ce qui est produit ou
assemblé en Martinique). Lancement prévu à la Chambre les 16 et 17
décembre prochains.

La chambre a monté la partie agricole. AMPI (association des moyennes et petites entreprises)
porte le projet.
[Velléités en Guadeloupe de faire une distinction péï. Sortie marque prévue en début d’année
prochaine, mais si en l’absence de financement, risque de ne pas tenir. Marque “MOSO TE LA”
pour montrer la non-dangerosité des produits en ce qui concerne la chlordécone. Déposée à
l’INPI. Travail avec un cabinet d’avocats spécialisés. Travail avec startup pour utiliser la
blockchain. Ouverte à tous. Gros enjeu autour de la traçabilité. Travaille dans un premier temps
avec les grandes surfaces.]

- Visite du Directeur des fermes Songhaï du Bénin. Agriculture agroécologique de circuit court,
au centre du village.

- Visite d’apiculteurs martiniquais en Corse pour projet de marque Miel de Martinique.
- Prolongation des projets pour 2023 des projets RITA.
- Toujours pas de financement pour l’animation.



2. Avenir de l’animation inter-Dom

Frank : prise de conscience de la Direction du Cirad : bilan, quel positionnement pour la suite ?
Réflexion en cours sur la poursuite de l’animation et quelle mise en lien avec la stratégie du
Cirad dans les DOM. La DG a fait une mission en Guyane et aux Antilles. Pas encore traduite
en prise de décision ou orientations précises.

Plusieurs constats : manque de réalisation, gouvernement qui a autre chose à faire, les tutelles
ne réagissent pas, le rapport CGAAER a plombé le sujet, en termes de perception. L’essentiel
des recommandations du rapport était adressé au MASA, qui ne bouge pas.
Le MASA ne bouge pas.

Deux objectifs :
- recherche de financement : renvoi sur l’Europe, mais pas grand monde prêt à y aller ;
- sensibilisation : besoin d’appui aux échelles régionales et transversales; il faut que les

structures locales se mobilisent et demandent de l’aide.

Il va y avoir un creux de l’ordre de quelques mois.

Pour rappel, lien vers le rapport CGAAER : ICI.

Quid d’une réunion d’animateurs au SIA ?
Aucun des animateurs ne se déplacera à Paris à l’occasion du SIA en février-mars 2023, pour
des raisons diverses ( absence de financement, gros congrès sucrier en Inde la semaine avant
le SIA).

Quelle suite donner à  l’animation inter-Dom ?
Risqué de continuer à travailler bénévolement, on envoie le message qu’aucun financement
n’est nécessaire.
A minima, continuer à faire circuler de l’information entre les Dom (au niveau du CSR) et entre
partenaires de chaque DOM (pour maintenir la dynamique RITA, via des réunions de CSR et
RAR).
FE : a obtenu du Cirad qu’il continue à héberger Coatis.

En prévision du prochain CSR
Partage en amont du ppt. Sensibiliser tout le monde à la question de l’avenir des RITA.

3. Prochaine réunion

Mardi 17  janvier 2023 - 13h00-14h30

https://agriculture.gouv.fr/quel-avenir-pour-les-reseaux-dinnovation-et-de-transfert-agricoles-et-les-systemes-recherche

